



TRAVESÍA
EMPREDEDORA

Volumen 7
No. 1

traves. emprend.

Ene-Jun 2023

e-ISSN: 2539-0376

Aportes de Trabajo Social sobre emprendimiento ambiental por medio de los agroecosistemas sustentables

Luis Felipe Molina López

Harold Arturo Rojas

Estudiantes de Trabajo Social

Universidad Mariana

Introducción

El reconocimiento de oportunidades dentro de los agroecosistemas sustentables es considerado un elemento esencial del emprendimiento ambiental. El Trabajo Social, al ser una profesión o disciplina de las ciencias sociales cuyo objeto es el bienestar de la población, tiene como propósito, establecer modelos de emprendimientos enfocados en reducir al máximo cualquier impacto ambiental; uno de estos modelos son los Agroecosistemas Sustentables, con los cuales se busca crear estándares de producción de alimentos, servicios ambientales, materias primas de origen agrícola, con base en la dirección agroecológica, inclinada al mejoramiento social, económico y ambiental, en el corto, mediano y largo plazo, para beneficio de la sociedad, sin deteriorar la base de los recursos naturales.

En los últimos años, el desarrollo y el crecimiento industrial han generado un alto impacto en el deterioro ambiental, producto del uso desmedido y la sobreexplotación de los recursos naturales, con la justificación de una industrialización que busca generar crecimiento económico; sin embargo, a su vez, observamos que, al verse deteriorado el ambiente y su entorno, hay una incidencia directa con el ser humano, su calidad de vida, dignidad y derechos fundamentales, dado que, al tratar de comparar la relación hombre - naturaleza, siempre se va a llegar a la misma conclusión: el hombre tiene una dependencia del 100 % del medio ambiente, como se estableció en la Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo (CMMAD, 1987):

Compendio de valores naturales, sociales y culturales existentes en un lugar y un momento determinado, que influyen en la vida material y psicológica del hombre y en el futuro de generaciones venideras. Es decir, no se trata sólo del espacio en el que se desarrolla la vida de los seres vivos. Abarca, además, seres humanos, animales, plantas, objetos, agua, suelo, aire y las relaciones entre ellos, así como elementos tan intangibles como la cultura. (p. 7)

En concordancia con la definición anterior, se puede expresar que, el medio ambiente es parte integral del hombre y, si este se encuentra deteriorado, su bienestar se ve perjudicado notoriamente. Por esta cuestión, es indispensable que la profesión de Trabajo Social desarrolle investigaciones e intervenciones en el área ambiental, teniendo en cuenta que el objeto principal de la disciplina son las personas y su bienestar; por eso, el Trabajo Social busca en su quehacer profesional, el concientizar a las personas sobre la importancia del cuidado y la conservación del medio ambiente, en pro de armonizar la relación hombre - naturaleza.

El objetivo del presente estudio es establecer los aportes del Trabajo Social hacia la recuperación del medio ambiente, con lo cual se busca generar nuevas estrategias de emprendimiento en áreas rurales, permitiendo una integración en los ámbitos económicos, medioambientales y sociales. Considerando estos tres ámbitos y la integración del emprendimiento rural, esta disciplina pretende implantar en la población rural, maneras alternativas para el desarrollo agrícola, que no afecten al medio ambiente.

Los agroecosistemas sustentables son un emprendimiento ambiental orientado al estudio de la agricultura, desde una mirada ecológica y sistémica, brindando una serie de nociones para el manejo sustentable de los mismos, enfatizando la diversificación vegetal en tiempo y en espacio. Trabajo Social estaría involucrado como mediador entre la sociedad humana y la naturaleza, generando conciencia por el cuidado del medio ambiente y el territorio.

Metodología

La investigación es de tipo cualitativa; emplea la técnica estado del arte en pro de indagar sobre la bibliografía existente sobre Trabajo social ambiental enfocado a agroecosistemas sustentables, en la cual se realizó la revisión de investigaciones previas sobre el tema en específico. Guevara (2016) manifiesta:

Según Vargas y Calvo (1987); Cifuentes, Osorio y Morales (1993) y Uribe (2002) es una investigación documental que reconstruye la teoría en las investigaciones aplicadas para interrelacionar con otras apuestas explicativas y tiene un particular interés para el investigador, el grupo o la comunidad científica sobre un tema o área de conocimiento. (p. 168)

Resultados

Dada la importancia del trabajo social en el emprendimiento ambiental, el cual busca promover el cuidado de la naturaleza y el bienestar de esta población por medio de la concientización y educación de las personas que laboran en el campo, estas ven con optimismo la incorporación de nuevas técnicas para trabajar sus tierras, como los agroecosistemas sustentables, que permiten la entrada de nuevas oportunidades económicas con un enfoque creativo a la hora de preservar el medio ambiente.

Hay que destacar que, la incorporación de nuevos modelos socioeconómicos a través de prácticas empresariales sostenibles en las que se integre y maximice los beneficios de los diferentes grupos sociales, en este caso la población rural, proporciona a esta, procesos sociales, derechos básicos, protección social y ocio, permitiendo el bienestar social, como propósito fundamental de Trabajo social.

Conclusiones

Se debe destacar que, el Trabajo social es una disciplina que integra las ciencias sociales, cuyo propósito fundamental es la sociedad; su asignatura pendiente es el medio ambiente y, que este se empiece a ver desde distintas perspectivas, teniendo en cuenta sus tres elementos: lo social, lo económico y lo ambiental, dejando de lado el enfoque ecologista donde este se asocia únicamente con lo verde y lo natural. Adicionalmente, es pertinente que la comunidad rural sea consciente de que hace parte del medio ambiente y, como tal, es necesario que implemente nuevas técnicas de cultivo como los agroecosistemas sustentables, permitiendo una relación recíproca entre el hombre y su entorno natural, dejando de lado que el ser humano está por encima de la naturaleza y, por este motivo, tiene la libertad de manejar los recursos que extrae de ella a su conveniencia, sin ningún tipo de control, puesto que todas sus acciones, tanto negativas como positivas, influyen en los ecosistemas y, a su vez, en su bienestar.

Referencias

Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo (CMMAD). (1987). Informe de la Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo. Nota del Secretario General. https://www.ecominga.uqam.ca/PDF/BIBLIOGRAPHIE/GUIDE_LECTURE_1/CMMAD-Informe-Comision-Brundtland-sobre-Medio-Ambiente-Desarrollo.pdf

Guevara, R. (2016). El estado del arte en la investigación: ¿análisis de los conocimientos acumulados o indagación por nuevos sentidos? *Revista Folios*, (44), 165-179. <https://doi.org/10.17227/01234870.44folios165.179>